

COMERCIO INTERNACIONAL.

Países socialistas defienden a los subdesarrollados

MEXICO, Feb. 6.—El documento de 16 puntos presentado ayer en la ONU por la URSS, Checoslovaquia y Polonia en el comité preparatorio de la Conferencia Mundial de Comercio y Desarrollo justifica plenamente el interés que despertó de inmediato.

En conjunto, las propuestas de los tres países socialistas que participan en la labor del comité preparatorio, constituyen un justo código para el comercio mundial, en el que los intereses de los países subdesarrollados encontrarían un amparo sin precedentes.

Precisamente el propósito de amparar a estos pueblos, que constituyen la mayoría abrumadora de la humanidad, aparece como el factor fundamental en estas propuestas.

Además, estipula que las relaciones económicas entre los países se ajusten a los principios de derecho internacional y de la equidad.

El cumplimiento de semejante programa pondría fin a todas las prácticas egoístas e ilegales en el comercio mundial y representaría

una solución para cada uno de los problemas que afrontan los países subdesarrollados en el comercio y las relaciones económicas con los países más poderosos.

Medidas como la estabilización y los precios justos para las materias primas y productos básicos en el general, o las concesiones obligatorias por los países desarrollados a los subdesarrollados, significarían para estos últimos la posibilidad de impulsar, sobre bases firmes, su propio desarrollo.

Estas medidas, que incluyen la prohibición de las exigencias políticas, económicas y militares en el trato de países poderosos con países pobres, permitirían a estos últimos emplear sus recursos pero en su propio desarrollo, e impedirían que la riqueza y el trabajo de los países subdesarrollados sirva, fundamentalmente, al enriquecimiento de los grandes monopolios.

El programa de la URSS, Checoslovaquia y Polonia es un reflejo de una política que tiene como objetivo la cooperación, la ayuda mutua,

a la que es ajeno todo afán de aprovechamiento.

Por eso, el programa pone en evidencia la política opuesta, representada principalmente por Estados Unidos.

Esa política, una vez despojada de su marco propagandístico y de los falsos fines de sus llamados "programas de ayuda" como la Alianza para el Progreso, aparece como es realmente: mantener las condiciones actuales, que sólo benefician a sus monopolios y que hacen perder millones, cada año, a los países subdesarrollados.

Su política y el camino que ésta ofrece, sólo conducen a la ruina completa de los países subdesarrollados.

Dos peticiones, como vemos, bien definidas y bien diferenciadas, que se enfrentarán a partir de marzo en la Conferencia Mundial de Comercio y Desarrollo en Ginebra.

Y los países subdesarrollados, que tanta importancia atribuyen a esa conferencia, podrán apreciar quién los ayuda.

Quién, por el contrario, obstaculiza su desarrollo.

EL PLAN SEPTENAL SOVIETICO.

Creación en nombre de la paz en todo el planeta

Serguéi SUTOTSKI, publicista.

Quizá no sepa el lector el trabajo que cuesta a veces encontrar el principio de un artículo. Pues bien: debo confesar que yo no he experimentado esa dificultad al sentarme hoy a la mesa. Me ayudó el recuerdo de un hecho curioso que me refirió un conocido mío, periodista de un país de Europa Occidental.

Sucedió esto hace cinco años justos, en el invierno de 1959, poco después de haber terminado en Moscú las labores del XXI Congreso del Partido Comunista de la Unión Soviética. Un día, en su país, este colega mío fue testigo involuntario de un debate sostenido por dos compatriotas suyos acerca del plan septenal de fomento de la economía nacional de la URSS aprobado en el Congreso.

—¿Por qué un septenio? —se extrañaba uno de ellos—. ¿Acaso se han agotado las fuerzas de los Soviets y ahora necesitan siete años para lo que antes hacían en un quinquenio?

Su interlocutor, al parecer más optimista, objetó:

—¿Y no será, por el contrario, que los Soviets son más fuertes y se encuentran en condiciones de hacer en un septenio lo que antes les hubiera exigido diez años?

El hecho es que ambos interlocutores se hallaban muy lejos de la verdad. Sobre todo el primero, el pesimista. En cuanto al segundo, al optimista, está claro que le fallaba la fantasía.

¿Cuáles son, en realidad, las proporciones del septenio soviético? ¿Cuál es la amplitud de sus pasos?

Citaré sólo algunos datos. Dos o tres ejemplos tomados entre centenares de otros análogos.

Según el plan septenal soviético, cada año se invierten en la economía nacional de la URSS vez y media más fondos de los que fueron invertidos en los dos primeros planes quinquenales juntos: ¡en un año, la norma de diez! ¡Sólo en este septenio, los capitales destinados a la construcción y la reconstrucción de empresas son iguales al total de las inversiones hechas con este fin en cuarenta años largos de poder soviético!

Hace cinco años, cuando se celebró el XXI Congreso del Partido de los comunistas soviéticos, éstos eran planes, audaces proyectos para el día de mañana. Ahora, la perspectiva septenal ha pasado ya a ser en muchos aspectos una realidad viva, el día de ayer y de hoy del país de los Soviets, de la vida del pueblo soviético.

De las hojas de dibujo, el proyecto del arquitecto ha pasado a la tierra y se ha alzado sobre ella de modo visible y palpable, con los sólidos contornos del magnífico edificio de la sociedad comunista que erige la URSS sobre los cimientos del socialismo.

El éxito acompaña a los soviéticos en la solución de las tareas trazadas por el plan septenal. Así lo demuestra el balance de los últimos cinco años. Se puede calcular con plena seguridad que las tareas del plan septenal para el auge de la producción industrial

en la Unión Soviética serán superadas. Durante los cinco años transcurridos la producción global de la industria debía aumentar 51%; pero, de hecho, su aumento ha sido de 58%.

Ahora, en la época del plan septenal, la producción que elabora la industria soviética en cinco días equivale al volumen anual de la producción industrial de la Rusia zarista. ¿Que no es un argumento tomar como punto de comparación el nivel miserable de desarrollo económico del atrasado imperio ruso? Bien; tomemos otro ejemplo. No hace mucho tiempo, había quien dudaba en el extranjero de la realidad de los planes trazados por la URSS para los cinco primeros años de la postguerra. Como es sabido, esas dudas (o esperanzas) no se han justificado. Y, ahora, el volumen de la producción industrial de mi país sólo en el tercer año del septenio, en 1961, ha sido igual a toda la producción dada durante el primer quinquenio de la postguerra.

Desde el punto de vista del calendario, digámoslo así, la duración del septenio soviético no se diferencia en nada de la duración de estos siete años en cualquier otro país. Por ejemplo, los primeros cuatro años de nuestro plan septenal, igual que los años 1959-1962 de los demás países, se componían de 1.461 días. Sin embargo, algo singular puede decirle al lector extranjero el siguiente hecho: durante ese tiempo entraron en explotación en la URSS más de 3.700 importantes empresas industriales del Estado. ¡De dos a tres diariamente! O bien, otro hecho: Durante el quinquenio anterior al XXI Congreso del partido y durante los cinco años primeros del septenio, fueron construidos más de 17 millones de apartamentos, alrededor de seis millones de casas de vivienda en las ciudades y los poblados obreros y en las localidades rurales. Gracias a esto, 108 millones

de personas —casi la mitad de toda la población de la Unión Soviética, tuvieron la alegría de mudarse a casas nuevas.

El septenio soviético tiene otros buenos ejemplos, no representados ya por cifras, sino por nombres de personas: Yuri Gagarin, Guerman Titov, Andrián Nikoláiev, Pável Popóvich, Valeri Bikovski, Valentina Nicoláieva-Tereshkova. En los años del septenio soviético han brindado a la humanidad sus éxitos en las vías cósmicas, demostrando una y otra vez los objetivos que se traza y los resultados que consigue la potencia soviética desarrollando incansablemente su economía, la ciencia, la técnica, la industria química; para la humanidad, en nombre de la dicha, para la causa de la paz...

¿Y acaso no demuestra atenerse a ese mismo objetivo de creación en nombre de la paz en todo el planeta la política exterior de la URSS y cada uno de sus pasos en la arena internacional durante los años del septenio soviético? Si el pueblo soviético copia fuerzas y sube más y más por los peldaños del septenio, no es para amenazar a sus vecinos, lejanos o próximos. Sostiene en sus manos esas fuerzas lo mismo que un firme escudo contra el que se han estrellado más de una vez los enemigos de la paz que amenazaban a la humanidad con una nueva guerra sangrienta.

Los soviéticos, que hace cinco años acometieron el cumplimiento del plan septenal, siguen realizándolo brillantemente con nuevas fuerzas, inspirándose en las proezas de creación del gran Programa del comunismo, que proclamó el XXII Congreso del PCUS:

—¡Paz, Trabajo, Libertad, Igualdad, Fraternidad y Dicha para todos los pueblos del planeta Tierra!

(Tomado del periódico "Novedades de Moscú", enero de 1964).

Senadores de Chile y Argentina pulverizan a la "Alianza"

WASHINGTON, Feb. 6.—Legisladores latinoamericanos criticaron hoy con extrema dureza a la "Alianza para el Progreso", que constituye "un nuevo ropaje para una antigua política", según la calificó el diputado chileno José Cademartori.

Los legisladores de diversos países latinoamericanos que participan en la Tercera Conferencia Interparlamentaria Panamericana que se celebra en esta capital, criticaron asimismo la ausencia de la casi totalidad de los representantes norteamericanos, ya que sólo asistieron dos de los 26 que habían sido designados. El senador chileno Julio Von Muhlenbrock dijo que el fracaso de la Alianza provoca una corriente revolucionaria que sacudirá a toda América Latina.

Agregó que la ayuda económica que reciben los países de este hemisferio a través de la Alianza queda anulada "por efecto de la declinación de las exportaciones latinoamericanas", mientras que "los precios de los productos manufacturados que importamos siguen subiendo".

El senador opinó que "los norteamericanos buscan solamente buenos negocios en nuestros países".

El senador argentino Adolfo Barbich señaló que "a estas alturas del proceso, en un plano totalmente objetivo, cabe señalar que la Alianza para el Progreso no ha cumplido con los objetivos programados y ha sufrido una sensible pérdida en el crédito de esperanza que todos nosotros le habíamos brindado".

El chileno Cademartori denunció a las "empresas norteamericanas que se están llevando las riquezas de los países latinoamericanos" y agregó que la titulada "ayuda" es muy inferior a las "ganancias que se llevan de nuestros países".

ACTO PIRATA

MOSCU, Feb. 11.—Con motivo del secuestro de pescadores y barcos cubanos por fuerzas de la marina norteamericana, el diario "Pravda" publica hoy un artículo titulado "Acto pirata", en el que señala que "este provocador atropello que pisotea el derecho de pesca en aguas internacionales, reconocido por todo el mundo, no puede menos que llenar de indignación".

El periódico califica de "mentira" la versión difundida por las agencias de prensa norteamericana de que los barcos de pesca cubanos fueron apresados en aguas jurisdiccionales de Estados Unidos, y destaca que en la declaración de la cancillería cubana "se aducen hechos que refutan de plano aquel subterfugio provocador".

Pravda pregunta hasta cuándo persistirán en esta arbitrariedad y dice que los dirigentes de la marina de guerra norteamericana obran como si estuviesen investidos por alguien de funciones policíacas en mar abierto. Por lo visto, les han animado las declaraciones de algunos "furiosos" de Washington del tipo de Goldwater, que exigen una nueva invasión de Cuba.

Al respecto subraya el editorial que "la agresión pirata a los barcos cubanos demuestra que los imperialistas no pueden hacerse a la idea de que la revolución cubana progresa".

Los sucesos de estos dos últimos años —agrega— han demostrado que este rumbo no promete nada bueno a los Estados Unidos.

Finalmente el comentario hace mención del comunicado conjunto cubano soviético, en donde se señala que el gobierno cubano está dispuesto a hacer todo lo necesario para establecer relaciones de buena vecindad con Estados Unidos con base en los principios de la coexistencia pacífica, pero que Cuba "no permitirá a nadie intervenir en los asuntos internos de su país".

"Pravda" dice que los soviéticos que apoyan resueltamente esta política del gobierno revolucionario de Cuba, no pueden pasar por alto los provocadores desafiadores anticubanos de los círculos guerrilleros agresivos de Estados Unidos. La opinión pública soviética se suma a la protesta del gobierno revolucionario de Cuba y exige la liberación inmediata para los barcos y sus tripulaciones. Los piratas que atropellan el derecho internacional deben ser llamados al orden.

Atentan contra la paz guerrilleros de E. U.

MOSCU, Feb. 11.—El periódico "Pravda" denunció hoy que el apresamiento de los cuatro barcos pesqueros cubanos en aguas internacionales responde a una maniobra encaminada a frustrar la disminución de la tensión internacional y advierte los peligros que puede acarrear.

Después de señalar que "la opinión pública mundial continúa fija la mirada en el apresamiento de los cuatro buques", subraya que la acusación contra los pescadores cubanos es un infundio.

Agrega que "este acto de los guerrilleros yanquis es aprovechado por las esferas extremistas de Estados Unidos para exacerbar una nueva campaña anticubana".

El editorial destaca que "los furiosos del tipo Goldwater proponen nuevamente que se presione sobre Cuba, olvidando que ya una vez se quemaron en ese fuego y que pueden quemarse una vez más".

"No tiene nada de sorprendente —sigue diciendo "Pravda"— que los furiosos aprovechen este incidente provocado por la camarilla militar norteamericana para sus propios fines, ya que hacen todo lo posible por frustrar la distensión internacional que despunta en el horizonte político y empujan al mundo a los peores tiempos de la guerra fría".

¡Así trabajan para su revolución!

HOLGUIN, CUBA, Feb. 6.—En sólo catorce minutos el obrero Enrique Mur depositó 4.568 kilos de caña en un camión transporte, realizando al mismo tiempo la labor de tractorista y operador de grúa, en la brigada de trabajo "Miguel Sotomayor" que opera al norte de la provincia oriental.

Con este esfuerzo el obrero limitó a un solo hombre la operación de la grúa soviética que anteriormente requería el servicio de un tractorista y un operador.

Mur, trabajando con sus compañeros Eliécer Hidalgo y Justino Suárez, cargaron un camión transporte con 5.014 kilos en sólo nueve minutos.

VIETNAM DEL SUR.

La liberación, inatajable

HANOI, Feb. 11.—Las hostilidades cesaron desde la hora cero de hoy en todos los frentes de Viet-Nam del Sur, por disposición del Comité Central del Frente Nacional de Liberación, para permitir la celebración del "año nuevo lunar".

El cese al fuego, se produce después de varios días de intensas actividades caracterizadas por las exitosas ofensivas lanzadas por el ejército de liberación y las unidades guerrilleras.

Durante los últimos días una serie de operaciones han estremecido a la nueva junta que se hizo cargo del gobierno y a sus asesores norteamericanos, principalmente por las acciones lanzadas por el FNL en regiones situadas al noroeste y sur de la capital.

Además de las acciones que se han desarrollado en toda la región del delta del río Mekong, que culminaron con la toma de importantes posiciones por parte del FNL varios trenes fueron descarrilados mientras los comandos del FNL daban señales de vida en la propia capital haciendo estallar dos bombas en un estadio colmado de norteamericanos.

Con motivo de la semana de festejos "TET" (año nuevo lunar) habrá un respiro para el ejército gubernamental y los miles de asesores norteamericanos, luego de varios días de constantes movimientos ante el avance del ejército de liberación.

La festividad del "TET" es tradicional para el pueblo vietnamita. Coincide con el inicio de la primavera y la recogida de la cosecha invernal de arroz, y su celebración es motivo de acercamiento entre parientes y amigos.

La decisión del FNL dará oportunidad a los soldados enrolados en el ejército gubernamental para visitar a sus familiares y amigos, incluso si residen en las regiones liberadas, para lo cual han recibido todas las garantías de parte del ejército de liberación.

El año pasado, con motivo de la festividad del "TET" y un alto al fuego similar decretado por el FNL, hasta el propio dictador Ngo Dinh Diem visitó a su madre residente en la ciudad norteña de Hue.

El paso dado por el FNL evidencia no sólo en el aspecto político sino militar que en Viet-Nam del Sur está siendo capaz de tomar decisiones unilateralmente que son acatadas disciplinadamente.

Comerciamos con todos los países

En los últimos meses se ha manifestado con extraordinaria fuerza la tendencia al establecimiento de lazos comerciales entre países capitalistas y socialistas. Este intercambio comercial, esta traba de intereses entre ambos bloques de naciones, de hecho está jugando un papel de gran importancia en el aflojamiento de

tensiones que se nota en nuestra época. El establecimiento de relaciones comerciales entre países que antes estuvieron separados por barreras de incomprensión y propaganda, por la falsa cortina de hierro inventada por el imperialismo, favorece, indudablemente, el mantenimiento de la paz en un mundo cu-

yas tensiones disminuyen cada día más. En primer lugar debemos señalar, como lo señala la prensa capitalista de Costa Rica y de todo el mundo, que los países recién liberados en África y en otras regiones, han procurado abrirse al comercio con todas las naciones, y mantienen en ge-

neral buenas relaciones comerciales con los países socialistas. Para no citar más que tres casos de los más importantes, hablemos de la India, Argelia e Indonesia. Las tres naciones mantienen un fuerte y fructífero intercambio comercial y diplomático con todos los países del mundo socialista.

Esta corriente de intercambio ha tenido en los últimos días episodios dramáticos. Uno de ellos fue la venta de cuatrocientos autobuses, hecha por Inglaterra a Cuba. Otro ha sido el establecimiento de relaciones entre Francia y la República Popular China, que en buena parte tiene origen en la necesidad de comerciar sin trabas.

En un artículo publicado por La Nación el 10 de febrero, el periodista norteamericano Drew Pearson, uno de los hombres más enterados de Washington, dice que tras el reconocimiento de Francia por China, posiblemente vendrá el de Japón, que tiene enorme interés también en las amplias posibilidades de comercio que abriría el reconocimiento. También dice que durante la reciente visita del Presidente Italiano Segni a Johnson, éste le planteó su interés en que Italia no siguiera a Francia en el reconocimiento. Pearson explica que aunque personalmente Segni es un anticomunista convencido, no tiene tanto poder como para afirmar que impedirá el reconocimiento, hacia el cual se inclinan en Italia poderosos sectores políticos y financieros, inclusive el Partido Demócrata Cristiano.

Según el mismo Pearson, recientemente Francia ha vendido a Cuba una planta para preparar levadura y España está tratando de obtener contratos para construir barcos. Pearson se queja de que "la nueva guerra fría" toma la forma de comercio con los países socialistas, y principalmente con Cuba.

Por su parte, Diario de Costa Rica del 6 de febrero publica un cable de AP que dice: "Italia y la Unión Soviética firmaron hoy su tercer acuerdo comercial por cuatro años que sostienen incrementará el comercio entre los dos países en un cincuenta por ciento en el período 1966-1969".

Diario de Costa Rica del 4 de enero dice en su principal titular: "Exportan más trigo a Rusia. El Departamento de Agricultura allanó el camino hoy para la venta de casi 13 millones de bushels de trigo al exterior, aparentemente a la Unión Soviética".

El "Diario" del 28 de diciembre dice: "China Roja compra algodón mexicano". La República del 23 de diciembre dice: "Chile vende cobre a China Roja".

El Diario del 16 de diciembre dice: "Italia compra petróleo a la Unión Soviética".

La Prensa Libre del 18 de enero dice: "Necesario y conveniente que España establezca relaciones con Rusia".

La Nación del 10 de febrero, publica un cable de UPI en el cual se reproducen declaraciones terminantes de Sir Alec Douglas Home, Primer Ministro Británico, sobre el problema de las relaciones comerciales con el socialismo. Se le preguntó qué explicación daría al Presidente Johnson sobre las ventas de camiones a Cuba y él replicó: "Comerciamos con los países comunistas y no distinguimos, en lo que al comercio se refiere, entre los miembros del bloque comunista y los que no lo son".

Diario de Costa Rica del 10 de enero dice: "En febrero, Costa Rica firmará tratado comercial con Polonia".

La prensa mundial ha informado recientemente, aunque no tenemos la cita exacta, que quince naciones africanas seguirán a Francia en el reconocimiento de China y que en América, posiblemente México, Chile y Brasil reconozcan pronto. Inclusive se dijo que Goulart reconocerá dentro de los próximos tres meses.

Todo esto es alentador, principalmente porque nos damos cuenta de que nuestro país no se mantiene ya ajeno a esta corriente que beneficiará no sólo a todos los países que participen en el intercambio, sino que favorecerá la política de coexistencia pacífica y por ende a todos los pueblos del mundo.

MOVIMIENTO OBRERO

¿Por qué se tiene en la cárcel a seis miembros de la "UTRAL"?

Limón, 11 de Febrero de 1964

Señor Ministro de Trabajo y Previsión Social ... Lic. don Alfonso Carro Zúñiga Su despacho.

Señor Ministro:

En mi condición de Secretario General de la "UNION DE TRABAJADORES AGRICOLAS DE LIMON", vengo ante usted y por este medio a exponer lo siguiente:

Seis trabajadores agrícolas, miembros del Comité de Sección de Estrada, de la "UNION DE TRABAJADORES AGRICOLAS DE LIMON", (UTRAL) fueron detenidos y se encuentran en estos momentos en la cárcel de Limón.

Autoridades aducen que por no tener los papeles en regla se debe esa detención. En realidad los hechos son los siguientes:

1º) Al ser constituido el Comité de la UTRAL en Estrada, el Auxiliar de Policía de ese lugar, hizo un registro al señor Juan Arias Arias, Secretario de Organización de la UTRAL, decomisán-

dole la lista de afiliados de Estrada.

2º) Al día siguiente del hecho anterior, fueron registradas todas las casas de los que aparecían en la lista de afiliados. Ese registro lo practicó Manrique Durán Quesada, que se dice ser del Servicio de Inteligencia Militar, llevándose consigo un carnet y algunos ejemplares del periódico "Orientación" de estricto carácter sindical.

3º) Ante lo arbitrario de la actuación del Policía militar y del Agente Durán Quesada, los señores Miguel Angel Scott Scott y Victor Obando Quesada, plantearon acusación ante los Tribunales de Limón, contra esas autoridades. Esta demanda se está tramitando en estos momentos.

4º) Como reacción por la acusación planteada, el auxiliar de Policía de Estrada y el Agente Durán Quesada, detuvieron a seis trabajadores nicaragüenses, afiliados al Sindicato, con el pretexto de que no tienen los papeles de residencia en el país.

5º) El hecho de que estos ciudadanos estén atrasados en el pago de los derechos de residencia,

obedece a que los patronos de ellos, 3 en total, les están debiendo varios miles de colones de sueldos; solamente les han venido dando "adelantos" muy mínimos por cierto.

6º) No queremos creer que dichos patronos estén en la danza de la represión, para evitarse así el pago de esos sueldos atrasados. Así como también evitarse el rompimiento de los contratos de trabajo por las erogaciones que en ese caso tendrían que hacer, las cuales se elevarían grandemente.

7º) Ya en estos momentos hay presentadas ante el Juzgado de Trabajo, 3 demandas contra dos de esos patronos, por retención indebida de salarios.

8º) Las demandas, precisamente de los 6 detenidos, ya están para ser presentadas.

9º) Los 6 detenidos tienen formados sus hogares con mujeres costarricenses y son padres de numerosas familias.

Apelamos ante Ud., señor Ministro, para que interponga sus buenos oficios en busca de una solución a este problema que, de resolverse de acuerdo con las pretensiones de las autoridades arbitrarias de este Puerto y de los patronos, sumiría a la más grande miseria a mujeres y niños costarricenses.

En espera de su atención, me suscribo muy atentamente,

MARVIN MAXWELL K. Secretario General de UTRAL

La lucha en el frente sindical

CONSTITUIDO EL SINDICATO DE BEEF PRODUCTS Co.

La Confederación General de Trabajadores ha informado que ya se constituyó el sindicato de la empresa BEEF PRODUCTS Co. Los trabajadores de ese centro buscaron el asesoramiento de la Confederación, y los dirigentes de esa entidad gremial, en forma rápida y eficiente les prestaron toda la ayuda necesaria para constituir ese sindicato que a no dudarlo jugará un elevado papel en la defensa de sus intereses de clase.

SINDICATO DEL TABACO

Están muy avanzados los trabajos de organización del Sindicato de Trabajadores del Tabaco, en la ciudad de San Ramón. Estos trabajadores también han pedido y obtenido ayuda de la Confederación General de Trabajadores.

SINDICATO AGRICOLA DE SAN JOSE INICIA LABORES

El Sindicato de Trabajadores Agrícolas de San José ha celebrado su Asamblea General en La Uruca. Según informó la Confederación General de Trabajadores hubo gran entusiasmo en esa reunión a la cual asistió el Secretario General de la Confederación, señor Juan Rafael Solís Barboza.

CURSO PARA DIRIGENTES SINDICALES

En el local de la Confederación General de Trabajadores se está realizando con gran éxito un curso de adiestramiento para dirigentes sindicales. Se nos informa que tiene una asistencia magnífica y que hay gran entusiasmo. El curso tiene por objeto elevar el nivel de la dirección sindical para que ésta pueda organizar mejor a los obreros para defender sus intereses.

Telefonistas mantienen sus demandas

El conflicto planteado al ICE y a la Compañía Nacional de Fuerza y Luz por los trabajadores de teléfonos ha seguido sus trámites, mientras los trabajadores mantienen una firme actitud de lucha.

Recientemente el Tribunal Superior de Trabajo devolvió al Juez el asunto, para que éste, como parte de la fase de conciliación, haga comparecer a las partes ante el Tribunal de Conciliación para que la patronal diga si está o no de acuerdo en so-

meter el litigio al procedimiento de arbitraje. Esto se hizo por cuanto omitió tan importante trámite. La parte obrera se mantiene en su tesis de que debe irse al arbitraje.

Mientras tanto, los trabajadores de teléfonos mantienen una actitud muy firme de lucha por sus derechos. Ellos están asesorados por los representantes de la Confederación General de Trabajadores.

Represalias contra los dirigentes del Sindicato de Aceros Nacionales

Se informó esta semana en la Confederación General de Trabajadores que la Empresa "Aceros Nacionales" ha despedido a algunos miembros dirigentes del Sindicato de trabajadores de esa firma como aparente represalia por la actividad que desarrollaron ellos para obtener una fijación de salarios por el Consejo Nacional de Salarios.

No cabe duda de que los despidos son una represalia, aunque es cierto que se les paga prestaciones a esos obreros. De todos modos, lo que la empresa quiere es eliminar a los dirigentes más activos. Es una prueba más de la falta que hace en nuestro país el fuero sindical, que protege a los que organizan estas luchas.

Los zapateros celebran treinta años de lucha sindical

El señor Víctor Mora explica los planes que hay para esta importante celebración.

"LIBERTAD" se enteró de que el Sindicato Nacional de Trabajadores del Calzado está preparándose para conmemorar el 30 aniversario de la fundación de esa entidad. Para obtener mayor información, buscamos al señor Víctor Mora Mora, a quien encontramos, como siempre, doblado sobre su banco de trabajo. Don Víctor nos dijo:

—"Es cierto que la reciente Asamblea General del Sindicato acordó celebrar en la mejor forma posible el cumplimiento de treinta años de actividades. Esta conmemoración tiene gran valor, porque éste es el sindicato más viejo del país.

—Usted fue uno de los fundadores? —Así es. Recuerdo que los zapateros realizamos una gran huelga en aquel año de 1934. El movimiento se inició el 26 de enero, y duró cinco semanas. Fue una de las primeras grandes huelgas que se hacía en Costa Rica. En el transcurso de ese movimiento empezó a hablarse de la necesidad

de formar un sindicato. Una vez terminado, continuamos el trabajo organizativo y el doce de marzo se eligió la primera Junta Directiva. Esa fecha es la que vamos a conmemorar.

El sindicato ha tenido importancia por ser uno de los más combativos. Pero además, tenemos el orgullo de haber participado, fundamentalmente, en la creación de la Confederación de Trabajadores de Costa Rica (CTCR).

¿Cómo piensan celebrar sus 30 años?

—Hay varios planes. Nombramos una comisión que informará muy pronto. Nosotros queremos que sea algo bien sonado. Queremos hacer un verdadero festival. Para eso necesitamos que todos los afiliados y en general todos los trabajadores del ramo de zapatería estén conscientes de la importancia de esta fecha y se acerquen al Sindicato para colaborar. Si hacen esto, yo estoy seguro de que los treinta años de nuestro sindicato se conmemorarán en una forma digna.

Los Somoza construyen carretera privada a través de la frontera

Nuestro corresponsal en La Cruz nos informa que los Somoza están construyendo una magnífica carretera dentro de sus propiedades. Eso no sería malo si no fuera que esa vía se encuentra en territorio costarricense y cruza la frontera hasta llegar a la ciudad nicaragüense de Cárdenas. Sale en Costa Rica de un lugar llamado "El Garage".

Nuestro corresponsal dice que los campesinos han comentado los muchos usos que podría tener

tal vía de comunicación. Igual podría servir, dicen, para realizar contrabando en gran escala, que para introducir al país tropas de la Guardia Nacional.

Esta inquietud de los campesinos de la región debiera ser compartida por las autoridades nacionales. Los Somoza, metidos en nuestro territorio, constituyen un grave peligro, sobre todo si acondicionan sus fincas con carreteras y campos de aviación, como tienen en la frontera norte.

CAMPO PAGADO

RETIRADA EN MASA DE TIBURONES

PUNTARENAS 16, (CONJUA)

—La incertidumbre, el temor y la inquietud siguen carcomiendo aquí el ánimo de más de un bañista. A pesar de las medidas tomadas por las autoridades competentes, la mayoría de las gentes se meten al agua hasta los tobillos y no más. Los más audaces de los bañistas que por cierto son muy, pero muy contados se han atrevido a meterse hasta la rodilla. Claro está que esta situación, como todo en la vida, tiene su aspecto agradable, su faceta risueña y picaresca. Los "tiburones de tierra firme" gozan de lo lindo viendo a las guapísimas bañistas que solamente mojan sus piecitos en las blancas y suaves espumas que las olas traen a morir a la playa. Es evidente que los cuchicheos, miradas y gestos de aquellos tiburones son ácido corrosivo para las bellas. Por eso ellas desean, ardentemente, algo que modifique su incómoda situación. Desean poder volver a entrar con toda tranquilidad a aguas más profundas de aquel mar hastiado de sol, salpicado de aves marinas, revuelto de tintorerías.

En busca de solución a ese problema un grupo de jóvenes josefinos vendrá en los próximos días a dar la batida definitiva contra toda clase de tiburones. Muchos caerán sin duda alguna en tan cruenta batalla, pero la victoria y la eterna gratitud de los turistas criollos serán su condecoración. Ellos son los elegidos del DESTINO! ¿Quiere us-

ted acompañarlos en esta sensacional aventura? Vea cómo hacerlo: el sábado 22 de este mes a las 12 de la noche (se escoge esa hora para evitar que la muchedumbre obstaculice la salida), del Parque Morazan saldrá un autobús (desde ahora inmortal autobús) con los participantes en la osada empresa. Usted puede ir; solamente tiene que pagar 10 colones (C 1000) por el pasaje.

El regreso de Puntarenas será a las 5 p. m. del domingo.

No falte usted, le aseguramos emociones sin par. Ningún otro organizador de excursiones en el mundo le ofrece lo que nosotros le ofrecemos por tan poco dinero.

Punto principalísimo en nuestra excursión es que los que de aquí para allá vayan muy incómodos o de pie, de regreso podrán venir hasta acostados pues como lo dijimos antes, una buena parte de aquellos valientes jóvenes que van a batirse mano a mano con los tiburones más feroces, allí quedarán... pachanguando!

NO LO OLVIDE!

GRAN PASEO A PUNTARENAS EL PROXIMO SABADO 22 DE FEBRERO.

UNICAMENTE C 1000 EL VALOR DEL PASAJE! NO FALTE!

JUVENTUD SOCIALISTA COSTARRICENSE (Grupo A de Emulación)

MOVIMIENTOS POPULARES

Llévense la cañería y devuélvanos la plata que pusimos

El martes anterior por la noche se celebró en Siquirres una importante reunión de la Corporación Municipal, para tratar entre otras cosas, de la posible revocatoria del Acuerdo que dispuso la entrega de la cañería al SNAA.

EL ORIGEN DE LA REUNION

La Municipalidad de Siquirres, esperanzada de que el SNAA resolvería el problema de la cañería de la localidad, dispuso el año pasado, solicitar la intervención del mencionado organismo burocrático y traspasarle la administración de las redes respectivas. Pero el SNAA, antes que efectuar ninguna mejora elevó las tarifas al triple de lo cobrado por la Municipalidad. Se levantó entonces un fuerte movimiento de protesta que pronto se convirtió en huelga de pagos como en tantos otros lugares del país.

UNA GESTION TRASCENDENTAL

Pero el tiempo ha venido pasando sin que se llegara a ninguna solución. Entonces el Comité Local que lucha contra el SNAA hizo una petición a la Municipalidad en el sentido de que revocara el Acuerdo de entrega

de la cañería al SNAA y asumiera nuevamente la administración de la misma. Esa petición se estudió por primera vez la semana anterior, pero la Municipalidad consideró que debía estudiarse un poco más y se dejó para el martes anterior la resolución correspondiente.

APARECE EL SNAA

A la mencionada sesión, y después de más de un año de tener en abandono el problema de Siquirres, se presentó un delegado del SNAA que lo fue el ingeniero Domingo Guardia. La misión del señor ingeniero Guardia era la de informar que al día siguiente empezaban los trabajos del SNAA en Siquirres y explicar los puntos de vista de la Institución.

Pero a la mencionada sesión concurren también los miembros del Comité de Siquirres contra el SNAA y delegados del COMITE NACIONAL DE LUCHA CONTRA LAS TARIFAS DE AGUA. En esa forma y dado el amplio sentido democrático que la Municipalidad de Siquirres quiso darle al acto, se trabó un importante debate sobre todos los aspectos relacionados con la política del SNAA y las causas de la elevación de las tarifas en forma tan exagerada.

El recinto mismo del salón de sesiones y los corredores y pasillos estaban abarrotados de ciudadanos que al cabo de cuatro horas se mantenían firmes en sus puestos, dando prueba de su interés en el debate y de una amplia cultura, pues sólo en contadas ocasiones se vio obligado el señor Presidente Municipal a sonar la campanilla para que las barras suspendieran los naturales comentarios que surgen en estos actos. El debate parecía agotado. El ingeniero señor Guardia admitió algunos de los cargos que se hacían al SNAA y aunque defendió a esa entidad, guardó una actitud de absoluta corrección y de respeto por las ideas opuestas, reconociendo lealmente además, no estar informado sobre alguna cuestión que se le sometía. El asunto se iba a someter a votación y el resultado parecía confuso, pero entonces, la gente del pueblo que había permanecido en silencio hasta entonces se hizo oír.

PARA VIVIR NECESITO ALGO MAS QUE AGUA LIMPIA

Un joven moreno, vecino de Pacuarito, hizo patética intervención. Si todo lo que puedo ganarme son diez pesos por semana — dijo — ¿cómo quieren que pague cuatro de agua por mes? No sólo agua limpia necesito para vivir. No puedo colgar mi sombrero de un clavo que no alcanzo ni dando un salto. Pero el SNAA sí quiere obligarnos a hacer algo parecido. Además de eso, nosotros limpiamos y reparamos nuestra cañería, que es nuestra porque con gran esfuerzo pusimos 17 mil colones para construirla, siendo un pueblo de sólo 64 casas de gente muy pobre. Si quieren imponernos esta tarifa, es mejor que el SNAA se lleve la cañería y nos devuelva los 17 mil colones. Nosotros tomaremos agua de la que regala Dios.

HABLA PACUARITO

Don Stanley Ward, señalando un retrato del señor Presidente de la República, aseguró que en una ocasión, y en reconocimiento de sus contados esfuerzos en favor de su pequeño pueblo, el señor Orlich le había dicho que él no se llamaba Stanley Ward sino Pacuarito. Bien, dijo. Ahora habla Pacuarito. Nosotros no pagaremos ni un cinco más de lo que le pagábamos a la Municipalidad, o sea, un colón cincuenta por mes. El SNAA puede llevarse la cañería y el agua para otra parte. Volvemos a tomar agua del río o a esperar el aguacero.

Otros vecinos plantearon que el SNAA les había cobrado una tarifa tres veces mayor durante todo el año pasado sin haber efectuado ningún trabajo y exigieron la devolución de ese dinero.

EL SNAA NO REBAJARA TARIFAS

El ingeniero Guardia manifestó entonces que él consideraba que el SNAA no llegaría a acceder a esas peticiones porque se convertirían en un precedente que luego sería invocado por otros pueblos para hacer la misma exigencia y que ese, en todo caso, era un problema que él no podía resolver.

Se puso luego de manifiesto que ni con el crecimiento de la población, y como consecuencia de eso la disminución proporcional de los gastos administrativos, el SNAA rebajará las tarifas. Todo lo contrario, las elevará. Esta conclusión y los informes de que en La Angostura de San Ramón y en Jicaral de Puntarenas las tarifas que cobra el SNAA son de siete cincuenta y de diez colones mensuales y la admisión del ingeniero Guardia de que estos hechos eran ciertos, terminaron por resfriar hasta a los más apasionados partidarios del SNAA.

SE SUSPENDE LA VOTACION

El público accedió a la petición del señor Presidente Municipal de suspender la votación del asunto, mientras se consulta al SNAA sobre las exigencias populares. El próximo martes, en la sesión municipal ordinaria, se resolverá definitivamente este importante asunto.

Opiniones

"Yankees, go home"

El domingo nueve de febrero se realizó en la ciudad de Panamá una manifestación en que participaron más de 60 mil personas al grito de "Yankees, go home".

Esto quiere decir, "Yankees, váyanse a su casa".

Eso que ocurrió en Panamá, con ser grave, no es sino uno de los tantos acontecimientos del mismo carácter, ocurridos en las últimas tres semanas. La situación de los imperialistas en todas las zonas y naciones del mundo controladas por ellos se vuelve más y más crítica cada día. El movimiento anti-imperialista mundial crece ante nuestros ojos como nunca antes.

Los echaron de Zanzibar. Los metieron a la cárcel y luego los echaron. Nuestros periódicos reaccionarios y entreguistas se vieron obligados a publicar la noticia a grandes titulares. La presentaban como un abuso tremendo de los "fidelistas" de Zanzibar.

Inmediatamente después, todo el continente africano se conmovió con manifestaciones antiyanquis. Libia, Uganda, Kenia, fueron testigos del éxodo de las familias norteamericanas. Casi no pasaba un día sin que salieran en los periódicos fotos de grupos de norteamericanos evacuados.

En Chipre, estallaron hace poco nuevos choques entre griegos y turcos. Este odio entre nacionalidades ha sido atizado por muchos años por el imperialismo inglés, como medio de crear dificultades a la plena independencia de aquella pequeña nación. En este caso los Estados Unidos ofrecieron la intervención de la OTAN. Inmediatamente los chipriotas apedrearon la embajada norteamericana. Más de quinientos norteamericanos tuvieron que ser evacuados a toda velocidad, porque el pueblo amenazaba con matarlos.

A propósito de estos sucesos, los costarricenses vimos publicada una foto en el diario pronorteamericano La Nación, en la

cual se ve a cientos de estudiantes griegos en una manifestación cuya consigna según el periódico era "Yankees, váyanse a Texas". Váyanse al Estado que asesinó a Kennedy, al Estado más reaccionario y brutal de los Estados Unidos. Terrible maldición.

Mientras tanto, en la pequeña Panamá, se mantenía por todas partes el grito de "Yankees, Go Home". Durante el mes pasado hubo varias manifestaciones con esa consigna. El pueblo panameño está decidido a echarlos definitivamente. Hay momentos en que los pueblos se cansan de soportar injusticias y humillaciones.

Nos parece que toda esta situación debería hacer pensar muy hondamente a los yankees y a sus amigos de por acá. ¿No se dan cuenta de que los pueblos les están pidiendo que se vayan? ¿No se dan cuenta de que en los próximos años los van a echar a pedradas de todas partes? ¿No ven cómo inclusive un país tan totalmente dominado como Costa Rica, presenta el fenómeno de que los cafetaleros amenazan con un enturbiamiento de relaciones?

Cuando hasta los cafetaleros costarricenses amenazan al Tío Sam, tenemos derecho a pensar que la situación para el imperialismo se está agravando más rápidamente de lo que ellos piensan.

La hora final para el imperialismo se acerca, lenta pero inexorablemente. Con sólo leer las informaciones que ellos mismos dan, en los periódicos que defienden su sistema, cualquier observador puede darse cuenta de que pronto llegará la hora en que los pueblos echen a los imperialistas definitivamente de su suelo, de estas tierras que han explotado y humillado sin misericordia durante tanto tiempo.

Los pueblos están ya cansados de la explotación imperialista. El grito de Panamá resuena en todo el mundo.

R. G.

Un millón de colones...

nes. Sólo la casa que se destina al Gerente de la sucursal costará 115 mil colones. Calculamos que la inversión total será de un millón de colones.

Aportamos esta denuncia como una prueba más de la pésima conducta que sigue el sistema bancario nacional. En momentos en que todos los empresarios, agrícolas, comerciales e industriales del país, se quejan de las restricciones del crédito bancario, uno de los bancos del Estado, en vez de prestar el dinero, invierte en un lujoso e innecesario edificio en Alajuela un millón de colones.

Al mismo tiempo, lanza a la

ruina a los pequeños empresarios a los que desahucia para edificar, sin importarle su suerte ni los esfuerzos hechos a lo largo de mucho tiempo para acreditarse en el lugar que ocupan. La inversión además obliga al Banco de Costa Rica a "socar a sus deudores para que paguen cumplidamente sus créditos. Un lujo innecesario de un banco del Estado en Alajuela provoca una cadena de situaciones graves para la producción nacional.

Pensamos si no fuera mejor para todos, incluso para el Banco de Costa Rica, dar en créditos ese millón de colones que va a gastar en cemento y en varilla.

¿Viene el General Bogart...

bres de los integrantes de dicha Directiva que entró en funciones inmediatamente.

A estas dos noticias agregamos nosotros una tercera, que procede de fuente muy autorizada y que fue ampliamente confirmada por el periódico "La República".

TERCERA: El contrarrevolucionario Manuel Ray declaró en Washington, que antes del 20 de mayo próximo entrante se producirá una nueva invasión a Cuba en la cual participará él personalmente.

Y hace la casualidad que en estos momentos se encuentra Manuel Artime en Costa Rica operando en algún lugar del país (no queremos denunciar el lugar).

Fácil es entender que estas tres noticias responden a hechos que parecen encadenados. Invasión a Cuba para el mes de mayo. Visita de Bogart a nuestro puerto del Atlántico, es decir, a una de las posibles zonas de operaciones contra Cuba. Organización del Movimiento Costa Rica Libre en Puerto Limón que equivale a levantar en la costa del Atlántico nuestra la pantalla detrás de la cual probablemente actuarán algunos de los grupos invasores. No se pierda de vista la intensificación de los preparativos militares del Movimiento Costa Rica Libre que denunciamos en otro lugar. Es probable que esta organización esté trabajando en estos momentos al servicio de los contrarrevolucionarios cubanos.

Con base en las anteriores noticias nos sentimos con derecho a preguntar: Va a ser usado nuestro país como base de operaciones para agredir a Cuba? ¿Están los altos militares de los Estados Unidos interviniendo directamente en los preparativos de la agresión no obstante las declaraciones de no intervención que hace el Departamento de Estado? ¿Permitirá el Gobierno de Costa Rica que en sus barbas el Movimiento Costa Rica Libre comprometa la tranquilidad de nuestro país interviniendo en los preparativos de invasión?

Aparte de lo dicho no podemos dejar de comentar la audacia con que el Comandante Militar de los Estados Unidos en la zona del Caribe anuncia su visita a Costa Rica. Informa que visitará Puerto Limón y que inspeccionará un barco guardacosta que dicen habernos regalado los Estados Unidos. Ni siquiera guardan las apariencias como lo han hecho en otras ocasiones. Francamente declaran que Bogart vendrá a puerto Limón y no a la capital; que visitará la Comandancia de la Guardia Civil y un barco guardacostas. Es decir, que este señor Bogart, co-responsable de la masacre de estudiantes en Panamá, entra a nuestro país como dueño y señor y con la complacencia de nuestras autoridades. Esto es grave, porque va en menoscabo de nuestra soberanía. Pero más grave sería que la visita de Bogart tuviera por objeto meter a nuestro país en un conflicto con la República de Cuba.

Descúbrase en Talamanca...

sabe que la Naturaleza ha dotado a Costa Rica de riquezas inmensas minerales, y entre ellas está el cobre. El hecho de que el descubrimiento se haya envuelto en impermeable silencio es un mal síntoma. Podría pensarse que no quiere divulgarse para mantener esa riqueza en reserva de algún consorcio norteamericano. Pero esa no debe ser la posición de un gobierno que quiera que las riquezas de Costa Rica sean para los costarricenses. La posi-

ción patriótica y conveniente es reservar esa riqueza para el Estado costarricense, no entregarla por mendrugos a una compañía extranjera.

Tenemos confianza en el señor Ministro de Industrias don Hernán Garrón. Sabemos que él no está reservando el cobre de Costa Rica a dos o tres millonarios norteamericanos. Tenemos confianza en que lo tiene en reserva para que lo disfruten los costarricenses, sus legítimos dueños.

Gobierno juzga comprometida...

los frutos deseados. Por tanto, implícitamente acepta que "la Alianza para el Progreso está seriamente comprometida", es decir, está fracasada, como tenía que fracasar, habida cuenta de que es y ha sido siempre un programa demagógico.

En otro párrafo el memorándum expresa: "Los precios injustos han creado difíciles y explosivas situaciones políticas y económicas, a cuyo desenlace final no puede ser ajena la democracia y la nación norteamericana".

Esto significa el reconocimiento de que la situación revolucionaria o prerrevolucionaria, existente en los países de América Latina, no obedece, como se empeña en presentarla la propaganda imperialista, a la "actividad subversiva de los agentes castristas o comunistas", sino a la situación objetiva prevaleciente, es decir, a las condiciones de opresión y de explotación que el imperialismo yanqui mantiene sobre América Latina.

Nuestro Gobierno trata de asustar al Gobierno de los EE. UU. con la perspectiva revolucionaria cuando habla del "desenlace final al que no puede ser ajena la democracia y la nación americana". Es claro que nuestros mandatarios se refieren realmente, no a la democracia americana que no existe, sino al capitalismo yanqui.

Volviendo sobre datos estadísticos que se han estado publicando profusamente, datos que son reveladores del tipo de las relaciones económicas que los Estados Unidos mantienen con América Latina, dice el memorándum en cuestión: "De 1958 a 1964 nuestro país ha recibido un pro-

medio de 25 millones de dólares menos por año debido a declinación de precios". En buen romance, se dice que en sólo seis años los Estados Unidos y otros estados capitalistas han despojado a Costa Rica de no menos de ciento cincuenta (150) millones de dólares, lo que equivale a la suma de mil millones de colones. Eso es varias veces más que los fondos recibidos por todos los empréstitos del Plan de Alianza para el Progreso.

Empleando un lenguaje desusado, que no ha sido por mucho tiempo el lenguaje de nuestros gobernantes cuando hablan a los Estados Unidos, el memorándum consigna el siguiente párrafo: "Así hemos llegado a una situación tremendamente injusta, de consecuencias políticas y económicas catastróficas. Por lo demás, frente a esa situación es imposible prever un EVENTUAL GIRO NEGATIVO en las tradicionalmente cordiales relaciones entre ambos países".

Si nosotros no somos muy suspicaces, el anterior párrafo hay que entenderlo como una amenaza de que si el Gobierno de los Estados Unidos no cambia de política de comercio exterior, como sin duda no va a cambiar, Costa Rica y otros países del Hemisferio pueden imprimir un "giro negativo en las tradicionalmente cordiales relaciones con los Estados Unidos".

La moraleja de este memorándum es la siguiente: la burguesía nacional, envalentonada por el desarrollo de la situación internacional, está comenzando a comprender que su mejor camino no es seguir la política de agachamiento y sumisión con los Estados Unidos de Norte América.

COMENTANDO UNA LEY

Sobre la Corporación de Inversiones

R. A. GUTIERREZ

A la Corporación de Inversiones se le encomienda una función que también merece análisis. Se trata de que esta institución puede, según lo dispone el artículo 186, aparte d), "Otorgar fianzas y avales a empresas nacionales para operaciones a realizar dentro o fuera del país." Así el Estado se convierte en fiador de los capitalistas. Hasta ahora el Estado, a través del Sistema Bancario Nacional, otorgaba empréstitos y exigía garantías. Ahora se cambia el orden y el Estado se convierte en fiador. Esto es más grave si se tiene en cuenta que esta fianza no será otorgada, en sentido real, ni jurídico a empresas nacionales como dice la ley. En sentido estrictamente jurídico es costarricense la empresa constituida de acuerdo con nuestra legislación y que se inscribe en el Registro Público. En realidad, son empresas nacionales sólo aquellas constituidas con capital costarricense. Así pues esta "garantía" será usufructuada por el capital monopolista extranjero.

Además esta disposición será fuente de grandes y oscuros negocios. Con el sistema actual, los grupos dominantes en el país han usufructuado sin tasa ni medida las posibilidades crediticias de los bancos, en la mayoría de los casos con fianzas insuficientes. ¿Qué no ocurrirá ahora cuando la fianza sea otorgada por el propio Estado?

Alguien no hace mucho explicaba y justificaba el haber tomado de los bancos más de treinta millones de colones de la manera más peregrina y, por qué no decirlo, con el más impúdico de los cinismos: "Ese dinero fue invertido en beneficio del país en ensayos de producción y además, mis empresas mantienen tres mil familias costarricenses". Esos "beneficios" para el país (con enormes ganancias para los capitalistas) en lo sucesivo los pagará el Estado a través de la Corporación de Inversiones y en última instancia, el pueblo trabajador.

Importa también destacar que la fianza o aval que puede otorgar la Corporación de Inversiones no se refiere sólo a empresas que operen en el país, sino también a empresas que operen en el extranjero. ¿Qué relación tiene la financiación —aunque sea indirecta— de empresas que operen en el extranjero con el desarrollo del país? ¿No será, como es, que se trata simplemente de garantizar los beneficios a nuestras clases dominantes y a los monopolios extranjeros?

El sistema de operar por medio de licitaciones, aunque no ha dado siempre los efectos deseados, siempre ha sido un medio de conseguir cierta rectitud en el manejo de la cosa pública. Pero como se trata de expedir los caminos de la explotación y penetración del capital extranjero en nuestro país, de acuerdo con el proyecto que comentamos "Las operaciones y actividades que efectúe el Banco de Costa Rica al tenor de lo que le corresponde de acuerdo con esta ley no estarán sujetas a lo estipulado en cuanto a licitaciones se refiere en el Cap. IV, Título V de la Ley de Administración Financiera.

La Corporación de Inversiones será un gran comprador. Sobre todo será un gran importador de los llamados "bienes de producción".

¿Qué objetivo tiene soslayar el trámite de la licitación? Como es sabido en las cláusulas de los empréstitos que otorgan las agencias financieras yanquis siempre se incluye una según la cual es obligatorio comprar con ese dinero en los Estados Unidos, donde todo es más caro. Sin el freno de la licitación será fácil dar cumplimiento a esa disposición.

¿Sería esta disposición parte de los geniales consejos de la Misión del Banco Interamericano de Desarrollo, inspiradoras de la Corporación de Inversiones?

No es con maniobras electorales como podrán resolver los graves problemas que confronta Costa Rica

actuaron con sinceridad, inspiradas en un deseo de combatir los desaciertos de la administración pública. Pero en política no bastan las buenas intenciones y son las fuerzas sociales las que en definitiva determinan el contenido y la dirección de un movimiento político.

Para nosotros es claro que el acto de Grecia responde a un propósito de las derechas costarricenses de organizarse para frenar el futuro desarrollo de la revolución democrática y liberadora de nuestro pueblo y para entrar en el disfrute directo de los recursos del Estado. Más que al presente esas fuerzas le tienen temor al porvenir. Se dan cuenta de que el mundo va transformándose rápidamente y de que nuestro país no podrá quedarse al margen de esa transformación. Las fuerzas más retrógradas del Continente, encabezadas por los militares y los grandes monopolios de los Estados Unidos, luchan en estos momentos por unir a Costa Rica al tren de dictaduras militares establecidas ya en Centroamérica, porque la democracia que nuestro país vive, a pesar de sus grandes limitaciones, les estorba. Dentro de este plan concibieron como se recordará la idea de dar un golpe de Estado, pero la conciencia despierta de nuestro pueblo no les ha sido propicia. Por eso pareciera que han preferido unificarse y reunir todos sus recursos para ganar el Poder aprovechándose de las próximas elecciones. Desde luego no creemos que todos los dirigentes políticos que intervinieron en el acto de Grecia estén identificados con esos propósitos antidemocráticos. No creemos que don Mario Echandi, don Enrique Guier, don Máximo Quesada, los diputados Aguilar Bulgarelli y Muñoz Bustos, y otras personas cuyos nombres escapan en este momento a nuestra memoria, estén dentro de esa línea. Pero sí creemos que quienes manejan de verdad los hilos del movimiento lo que buscan es impedir el desarrollo democrático de nuestro país y convertir a Costa Rica en un eslabón más de la cadena de Gobiernos militares o de tipo fascista que está forjándose a lo largo de nuestro continente.

Los desaciertos del actual Gobierno han sido muy grandes. Nosotros hemos sido los primeros en combatirlos y no estamos dispuestos a abandonar esa línea de combate. Esa política del Gobierno tiene origen, principalmente en su

línea de sumisión a los monopolios yanquis y al Departamento de Estado. Pero el endeudamiento progresivo del país, las concesiones a las compañías extranjeras, los paños tibios con los grandes rentistas nacionales y con la United Fruit Co. en materia tributaria, el renunciamiento a aprovechar de manera real los recursos naturales de nuestro subsuelo para ponerlos al servicio de las masas populares, la aplicación de los recursos económicos del Estado a la construcción de obras suntuarias superfluas, la creación y desarrollo de una gigantesca burocracia parasitaria y el cercenamiento de los derechos democráticos a la clase trabajadora, etc., no es obra que ha realizado el actual Gobierno solo. La ha realizado con el apoyo y con la bendición de la mayor parte de los diputados de los Partidos Unión Nacional y Republicano Nacional. ¿Qué sentido tiene entonces la actitud opositorista que muchos de esos señores levantaron en la reunión de Grecia? ¿Están contra el actual Gobierno por lo que éste ha tenido y sigue teniendo de negativo o, por el contrario, están contra el actual Gobierno por lo que éste ha tenido y pueda seguir teniendo de positivo? ¿No han contado acaso con recursos poderosos, y especialmente con una considerable fuerza parlamentaria, para frenar la política del Gobierno que ahora califican de desastrosa y que es desastrosa en realidad?

¿Cuál es su programa? ¿Cuál es su posición frente a los problemas de la guerra y de la paz en el mundo? ¿Cuál es su criterio frente a la posibilidad de ampliar y fortalecer de manera real nuestro régimen democrático? ¿Cuál es su posición frente al destino de las grandes riquezas naturales de nuestro suelo y de nuestro subsuelo? ¿Cuál es su posición frente a la acción explotadora de las compañías extranjeras que operan en nuestro país? ¿Qué piensan de la política del imperialismo yanqui para unir a Centroamérica bajo la férula de una sola dictadura militar? ¿Qué idea tienen de la reforma agraria que necesita Costa Rica y de una posible industrialización del país controlada por fuerzas nacionales y no por monopolios extranjeros? ¿Qué criterio tienen del sistema tributario que estamos padeciendo el cual descarga todo su peso sobre las espaldas de las masas populares empobrecidas? ¿Qué piensan de la

política de los Bancos del Estado que gastan sus recursos en construir edificios de lujo y en financiar a un grupo de privilegiados en tanto niegan crédito a las verdaderas empresas productivas del país y especialmente a los productores pequeños y medios? ¿Qué opinan de la creación de Ejércitos privados en nuestro país?

Nada han dicho con relación a ninguno de esos asuntos. Se han limitado a gritar que la situación del país es alarmante y que se proponen salvarlo asumiendo el Poder. Es decir, que presentan una simple fórmula electoral, en vez de presentar un programa económico-social. Pero nuestro pueblo está ya cansado de fórmulas electorales y tiene derecho a desconfiar de ellas.

El panorama nacional en efecto es sombrío. Pero no puede transformarse con un simple cambio de figuras políticas en el Gobierno. Tiene que transformarse mediante una verdadera unificación de las fuerzas democráticas y progresistas de nuestro pueblo —incluimos en ellas a capitalistas no entregados al imperialismo y trabajadores— alrededor de un programa realista y avanzado. Ni siquiera pedimos un programa socialista. En las actuales circunstancias basta un programa que se oriente a perfeccionar y ampliar el régimen de libertades democráticas, a hacer dueño al pueblo costarricense de las riquezas de su suelo, a obligar a las compañías extranjeras a tributar como tributamos todos los costarricenses, a poner el mecanismo del crédito nacional al servicio de la verdadera producción, a incorporar a la producción las tierras incultas del país mediante una verdadera reforma agraria, a desarrollar la industria nacional pero por fuerzas nacionales y no por fuerzas extranjeras, a modificar el sistema tributario y a organizar con criterio técnico y no político electoral la administración pública.

Quienes pretendan empujar al país hacia la extrema derecha y hacia el fascismo, podrán hasta obtener triunfos momentáneos, pero terminarán precipitándose ellos mismos, en el caos de las convulsiones sociales. Los costarricenses podemos evitar este caos si somos capaces de entender los signos de los tiempos.

MANUEL MORA V.,
ARNOLDO FERRETO S.

Columna Subversiva

por P. P.

Pedro Piedra no es de los Picapiedra

El Gobierno de Costa Rica entregó al Depto. de Estado un memorándum contra la maniobra norteamericana de subir las cuotas de exportación de café para bajar los precios.

Lo único que los dejan es andar de puntillas y arruinarse en silencio.

Se redactó con cuidado pero sin agachamiento. El autor hasta se atrevió a toser fuerte para que se viera que había hombre en la casa.

Sin embargo, ellos tienen la papa en la mano.

Pero viene la conferencia de Londres, se aumentan las cuotas, e ipso facto el gobierno cablegrafía que lo acepta todo.

Tienen un buen café con mercados muy amplios. Frente a ellos tienen un sistema social, el modo de vida norteamericano, que se está cayendo a pedazos en todo el mundo.

Hombre, ¿para qué memorándum?

Las tribus africanas, reunidas en países ahora, le están arrancando tajadas.

Le pasó lo mismo que aquel hombrerito a quien le tiraban boronas de pan a la cara a cada momento y enfurecido se levantó, sacó el pecho y gritó: ¿quién es el desgraciado que me está tirando las boronas?

Los orgullosos cafetaleros de aquí no se atreven a tanto. Ni siquiera a sostener lo que dijeron por medio de la cancillería en el memorándum.

Entonces se irguió un hombrón con cara de haber matado al papá y a la mamá, biceps de plomo y tórax de barril, quien dijo: "Yo. ¿Por qué, ah?"

No sabemos qué esperan. A lo mejor, cuando lo quieran, van a encontrar copado el mercado de mil millones de habitantes que se contraponen al mezquino mercado cafetero de Estados Unidos.

El hombrerito lo alzó a ver de pies a cabeza y respondió humildemente: "Por nada. ¿Es que ya no se puede siquiera hacer una pregunta?"

¡Ya no regateen más! ¡Ya no lloren más! ¡No más memoránditos ni tosecitas audibles!

Al gobierno de Costa Rica, a los arrogantes cafetaleros de Costa Rica, no se les permite hacer siquiera una pregunta.

Vendan donde les compren. Pero háganlo ligero! Porque el pueblo no está dispuesto a seguir pobre porque ellos son tontos o tienen miedo de ganar

Ni un memorándito ni siquiera figurarse que están tosiendo duro y andando con todo el pie.

N. de P. P. — Algunas personas, sabiendo que nos llamamos Pedro, y que a veces nos dicen Piedra por enredos de un bisabuelo (P. P.) queremos decir que no somos de los Picapiedras y que por consiguiente no hemos asistido a ningún picnic en las cuevas de Grecia.

Los Picapiedra se reunieron en Grecia para salvar al país



—Libraremos el país de sus "liberadores" con una fórmula prehistórica de las mejores.
—A mí me convencen las teorías económicas del hombre de Pekín por dinosaurias y porque patatán y patatán.

—Jamás; son de izquierda y yo soy un "liberal". Para mí la filosofía del hombre de Neanderthal.
—Cambiamos los tugurios por el sistema de la cueva, para poner al pueblo a vivir como Adán y Eva.

—Pagaremos los empréstitos con una fábrica de fósiles y exportaremos pterodáctilos y mastodontes.
—Y nuestro programa tendrá como emblema el garrote.
—Ves, Pedro Picapiedra, ¿qué movimiento más chirote?